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No se nos hace razonable la nota de Fitch sobre Pemex, diferimos: Vanessa Rubio 
 
 

Extracto de la entrevista con la Subsecretaria de Hacienda y  
Crédito Público, Vanessa Rubio Márquez, en el programa  

“Enfoque Financiero”, conducido por Alicia Salgado en Núcleo Radio Mil.  
 

 
ALICIA SALGADO: Tenemos en la línea y nos da muchísimo gusto recibir a la subsecretaria 
de Hacienda y Crédito Público, Vanessa Rubio. Qué gusto tenerte con nosotros. Usted sabe 
que siempre que platicamos con ella tiene un don, y lo digo en toda la extensión de la 
palabra, Vanessa Rubio Márquez tiene la facilidad de decirnos las cosas más claro que ni el 
agua. Explica facilito, ese es su don mayor. ¿Cómo estás Vane? 
 
VANESSA RUBIO: Qué tal querida Alicia. Con el gusto de saludarte y desde luego también a 
tu amplio auditorio.  
 
ALICIA SALGADO: Ayer hubo una nota que nos preocupó un poco porque pareciera 
exagerada podríamos decir, de la calificadora de deuda Fitch, Es interesante porque se 
hizo el refinanciamiento de deuda en euros con una baja de la tasa, en mercados globales 
con una participación importante. Claro que Petróleos Mexicanos es una empresa pública 
del Estado que aporta de manera todavía sustancial parte de sus ingresos a las finanzas 
públicas, estamos hablando de alrededor del 18, 19 por ciento del ingreso público deriva o 
viene de Pemex, pero esta nota de la calificadora que decía “High Tax Burden Pushes 
Pemex Toward Insolvency”, o sea, la alta exposición fiscal o carga fiscal empuja a Pemex 
hacia la insolvencia, ¿se te hace razonable?  
 
VANESSA RUBIO: No, no se nos hace razonable, diferimos y yo creo que en general el 
mercado difiere con esta posición. Incluso adentro de las mismas calificadoras hay quienes 
por una parte evalúan a la empresa, a Pemex en este caso, y por el otro evalúan al 
gobierno y también tienen posiciones distintas.  
 
Pero en este caso estuvimos revisando la nota, circuló en el portal de Bloomberg el fin de 
semana, estuvimos verificando y también trabajamos el domingo con el secretario Meade 
y con el titular de Pemex, entre otras cosas revisando estos documentos. 
 
Y realmente lo que creemos es que Petróleos Mexicanos, como bien decías Alicia, los 
ingresos petroleros representan hoy día menos de 20 por ciento, 19 por ciento de los 
ingresos del gobierno, y realmente un dato bien relevante es que hace tan sólo cuatro 
años representaban el 40 por ciento, es decir, los ingresos presupuestarios cada vez son 
menos dependientes del petróleo, son ahora más diversificados, con una fuente más 
estable de ingresos tributarios, los ingresos que se derivaron de la reforma fiscal. 
 
Y en ese sentido yo creo que lo que va a acabar mencionando Pemex ahora que se haga 
público su Plan de Negocios, que hoy fue discutido en su consejo de administración, va a 
acabar probando yo creo que dos cosas: uno, la posición fiscal que tiene Pemex, que es 
una de estabilización, que ha logrado José Antonio González Anaya con su equipo de 
trabajo en estos meses, y por el otro lado, nos van a dar la información que viene hacia 
adelante de cuáles son sus proyectos de farm out y cómo Pemex va a ser una empresa que 



logre capitalizar los beneficios que se derivan de la reforma energética a través de todas 
estas asociaciones y participación del sector privado, que van a ser muy positivos para 
Pemex por un lado y desde luego por la importancia que la empresa de todas maneras 
tiene para los ingresos del gobierno federal.  


